

Aumentarán indigencia y pobreza en AL (El Financiero 10/12/08)

Aumentarán indigencia y pobreza en AL (El Financiero 10/12/08) Ivette Saldaña Miércoles, 10 de diciembre de 2008

Nuestro país, entre los de mayor nivel de "exposición": Cepal. Fuerte deterioro en el ingreso de los hogares. Sugiere mantener el gasto social. - MÁS INDIGENCIA Y POBREZA EN MÉXICO La recesión en que cayeron las principales economías del mundo, a consecuencia de la crisis financiera y el alza en los precios de alimentos, causará en América Latina un aumento de la indigencia y la pobreza, siendo México uno de los países con mayor nivel de "exposición" a sufrir embates como el desempleo. En 2008 el número de indigentes en la región se incrementará en tres millones de personas, aunque la pobreza bajará en 2.3 millones de habitantes. Sin embargo, en 2009 se podría perder lo ganado, porque se espera un mayor detrimento de las condiciones económicas y baja en los ingresos de las familias. La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, explicó que en 2007 había 67.8 millones de indigentes en la región y para el cierre de 2008 subirá a 70.8 millones; en contraste, la pobreza se reducirá de 183.9 millones a 181.6 millones de personas. No obstante, para 2009 la situación será distinta, porque los efectos "crecimiento" y "distribución", que permitieron disminuir la pobreza en años pasados, podrían deteriorarse con la crisis mundial, esperándose una baja del empleo formal, y los sueldos y salarios reales se mantendrán sin alza. Además se presentará una escasez de crédito a las pequeñas y medianas empresas, y a consecuencia de la crisis se podría exacerbar la violencia juvenil y familiar. Daños

Martín Hopenhayn, director encargado de la División de Desarrollo Social de la Cepal, dijo que las afectaciones para México serán más fuertes por la vinculación que tenemos con la economía estadounidense, por ejemplo en el empleo, el turismo y las remesas. Se espera que el envío de divisas de los connacionales mexicanos en el extranjero se reduzca, lo que será un problema porque México es el país que más volumen de remesas capta en la región. En videoconferencia de prensa desde Chile, Bárcena agregó que el problema es que los países del área mantienen gastos procíclicos en lugar de contracíclicos. Por ello sugirió a los gobiernos de Latinoamérica tomar acciones de corto plazo, como sostener los niveles de gasto social, reforzando la asistencia social a los sectores más vulnerables por la crisis económica, como podría ser extender las campañas contra la desnutrición infantil. Asimismo, aumentar la base tributaria y hacer uso de las reservas, ya que gracias a éstas algunos países podrán apoyar a los sectores productivos. Los gobiernos también deberían mantener créditos a las micro, pequeñas y medianas empresas de sus países, y tener programas especiales de inversión pública en infraestructura, ampliar los seguros de desempleo y fortalecer los programas de transferencias de recursos a los que menos tienen. Con los apoyos a las familias más pobres se podrá enfrentar la crisis económica y el alza de precios en alimentos, pues tan sólo de diciembre de 2006 a septiembre de 2008 aumentaron 148 por ciento en promedio. Y esta situación afecta especialmente a los más pobres, pues no obstante que los precios han empezado a bajar, aún están muy lejos de quedar en los niveles de hace dos o tres años. En el mediano plazo tendría que trabajarse por disminuir la desigualdad y terminar con las asimetrías internas, y en capitalizar el bono demográfico que tiene la región.